

Bénédictien

Autel et ambon

Église de Saint-Léger-sous-Cholet

Dimanche 2 octobre 2022



Sommaire

Edito du P. Bruno Raffara.....	3
Témoignages.....	4
Historique de l'autel de l'église de Saint-Léger.....	5-6
L'Ambon : pupitre des lectures.....	7-8
L'Autel : table du partage.....	9
Messe.....	10-13
Présentation de saint Léger, évêque et martyr.....	14
Le sculpteur sur bois.....	15

Chers amis,

Depuis plus de deux ans, un nouvel autel et un nouvel ambon ont pris place dans le chœur rénové de l'église de Saint-Léger-sous-Cholet.

L'autel n'est pas une simple table, il est destiné à la célébration de l'Eucharistie.

L'ambon n'est pas un simple pupitre, il est le lieu d'où on annonce la Parole de Dieu.

Avant de servir aux célébrations, il convient donc de dédier ces deux éléments à leur usage prévu, par une bénédiction spéciale, en présence de la communauté paroissiale réunie. Les conditions sanitaires nous en ont empêchés jusqu'à présent.

C'est un événement rare pour une paroisse. Il est signe et promesse de vie et de renouvellement pour la communauté entière.

Cette bénédiction est célébrée ce jour, fête de saint Léger.

Prions pour que cette journée soit pour chacun de nous l'occasion de renouveler notre attachement au Christ et à son Eglise !

Lors de la bénédiction de l'ambon, nous demanderons au Seigneur : "que la voix de ton Fils résonne en ce lieu et parvienne à nos oreilles pour que nous ne soyons pas simplement des auditeurs de ta parole mais que nous la mettions en pratique".

Sur la page suivante vous pourrez lire quelques « mises en pratique » exprimées par des membres de la paroisse.

Nous remercions chaleureusement tous ceux qui ont contribué et contribuent encore à la réalisation de ce beau projet et à la préparation de cette fête.

Bruno RAFFARA
et l'équipe Relais de St-Léger-sous-Cholet

Témoignages

Adorer

Se poser

Un instant pour l'Éternité

L'Éternité pour un instant

Se poser devant Jésus Eucharistie

Devant Jésus Hostie, devant Jésus Vie

Faire silence, être silence

Ne rien faire, se laisser faire

Se poser, déposer et tout donner

Prier et se laisser Prier

Doucement Sentir l'Amour

Devenir Amour

Par douces vagues respirer Ta Présence

Tout fait sens

Être là tout simplement

Corps et âme devant le Saint Sacrement

Source de vie

Le temps d'un instant ... et pour l'Éternité

Seigneur entre tes mains

Je remets mon esprit.

Laure

Donner du temps pour visiter au sein d'une structure - Aumônerie à la Maison d'Accueil - ou à domicile, c'est la mission que les membres de la Pastorale de la Santé de la paroisse St-Michel des-Prieurés ont accepté de vivre en équipe.

Tendre la main, écouter, respecter et aimer les autres, s'adapter aux situations étonnantes ou difficiles, les rencontres fraternelles, différentes selon les jours, la lecture d'un texte d'évangile et la prière nous unissent et nous nous associons à la paroisse. Chaque fois, nous sommes remerciées pour la rencontre.

Le mercredi tant attendu est... le jour de la messe dominicale, jour de fête de prières et de chants. Ces dernières années, l'Eucharistie leur a beaucoup manqué ainsi qu'à nous qui visitons.

Être au service de la paroisse pour visiter et accompagner demande parfois abnégation mais aussi bonheur car c'est un temps de MERCI.

« Seigneur montre-nous ton visage et nous serons sauvés »

Jeanne et l'équipe d'aumônerie de la Maison d'accueil

J'ai accepté cette responsabilité comme une mission d'Eglise qui m'a été confiée.

Cette mission est vécue parfois avec appréhension, mais toujours dans le souci d'articuler le Chemin de Vie du défunt avec l'annonce de l'Espérance chrétienne. La Parole de Dieu que j'essaie de transmettre, de partager, c'est ce dialogue constant avec Le Seigneur et les hommes à l'image du Christ.

Mimie, présidente d'assemblée des funérailles

En donnant quelques heures de mon temps libre au Secours Catholique, avec toute une équipe d'autres bénévoles, nous répondons à cet appel du Christ. En effet, des personnes tout près de nous sont dans la grande précarité, du fait d'avoir dû fuir leur pays, mais aussi d'avoir sombré après une rupture familiale, avec la crise sociale actuelle ...Je n'avais pas conscience de toute cette détresse avant de franchir les portes de l'antenne de Cholet.

En équipe, nous essayons d'accueillir l'autre comme Jésus nous l'a enseigné : c'est-à-dire lui donner la parole et l'écouter vraiment comme une personne digne...Il me semble que c'est cet accueil bienveillant qui les relève autant que ce que nous pouvons leur donner matériellement (souvent bien insuffisant).

Marie-Thé, à l'accueil du Secours catholique

Exercice difficile d'exprimer comment nous vivons notre engagement puisqu'il est communément admis que la musique permet d'exprimer ce que les mots seuls ne peuvent pas dire. En tant que musiciens de la liturgie, nous sommes en quelque sorte des "mediums" entre le Terrestre et le Divin dans le sens où la musique et le Verbe qu'elle commente montent vers le Ciel, élèvent les âmes des fidèles et soutiennent leurs prières.

Nous gardons souvent à l'esprit les paroles de St Augustin "Chanter, c'est prier deux fois" ainsi que le Psaume 150, qui conclue le livre des Psaumes, car c'est en musique, et en citant la musique, qu'il nous invite à louer le Seigneur.

Sébastien et Virginie, animation musicale et instrumentale

Historique de l'autel de l'église de Saint-Léger

Dans les années 1970, le nombre d'enfants catéchisés est en constante augmentation, jusqu'à 200 enfants pour une année scolaire en 1980.

A Saint-Léger, il n'y a pas de salle assez grande pour réunir les enfants du caté. André Blin, curé de la paroisse de 1970 à 1986, a pensé qu'on pouvait réunir les enfants dans le chœur mais pour cela il fallait abattre le maître-autel d'origine. Ce qui ne s'est pas fait sans regrets, mais nous étions dans les années après le Concile. Un « autel sur roulettes » a été construit. Ainsi, l'espace était modulable selon les besoins. L'ancien autel a donc été enlevé en 1973 ainsi que la chaire.

Depuis, les années ont passé, un certain nombre de curés également. Aymeric de Bouïard, curé de la paroisse Saint-Michel-des-Prieurés (La Séguinière, Saint-Christophe-du-Bois, Saint-Léger-sous-Cholet) de 2014 à 2020, propose à la paroisse de penser un aménagement global du chœur avec, surtout, un autel fixé au sol et un ambon. Depuis 2016, l'équipe-relais avec le soutien de l'Equipe d'Animation Paroissiale (EAP) réfléchit à un réaménagement de tout le chœur.



- 2016** Premier contact du curé avec Jean-Jo Dixneuf, sculpteur sur bois.
- 2017** La sonorisation de toute l'église est refaite.
- 2018 et 2019** Deux assemblées générales de relais pour discuter du projet avec tous les paroissiens
- 2019** Le sol du chœur et des chapelles latérales a été entièrement recouvert de dalles de travertin.
- Mai 2020** Installation de l'autel et de l'ambon (lieu de la Parole).
- Octobre 2022** Bénédiction de l'autel et de l'ambon par Monseigneur Delmas, évêque d'Angers



L'Ambon : pupitre des lectures

Il avait été convenu avec la paroisse que le meuble soit imposant et sobre autour du thème des évangélistes.

Réalisé en chêne massif, avec une base hexagonale, moins massive qu'un parallélépipède rectangle, cet ambon, lieu de la Parole, invite à venir, à partager. Les côtés, ajourés symbolisent l'échange.

Le motif reprend la croix qui figure aussi sur le devant de l'autel. Elle est entourée des représentations traditionnelles des quatre auteurs des Evangiles : le lion pour saint Marc, le taureau pour saint Luc, l'aigle pour saint Jean et l'homme pour saint Matthieu.



La symbolique

Ces quatre images trouvent leur origine dans le livre du prophète Ezéchiel (1, 11-14) et dans celui de l'Apocalypse (4, 7-8).

Le lion est associé à Marc car son Évangile s'ouvre par le cri de Jean-Baptiste, tel un lion rugissant dans le désert, appelant à préparer les chemins du Seigneur.

Le Taureau est associé à Luc car son Évangile met l'accent sur le sacrifice du Christ. A l'image du taureau offert en sacrifice dans la tradition juive.

Jean est associé à l'aigle car, dès l'ouverture de son Évangile, son regard perce les apparences pour voir l'origine céleste du Christ.

Le visage d'homme est associé à Matthieu en référence à l'humanité de Jésus qui est rappelée par la longue généalogie du Christ qui ouvre son Évangile.



L'Autel : table du partage

La demande initiale était la présentation sobre d'une croix, d'un chrisme (symbole chrétien) ou d'un calice.

Sur l'avant de l'autel, l'*antependium*, on retrouve la croix vivante, invitante et élancée de l'ambon. Elle fait le lien entre les deux meubles. Ses grands bras, courbés se veulent accueillants.

On peut observer la coupe destinée à contenir le vin, signe du sang du Christ versé pour l'humanité.

Enfin, on peut voir 7 épis de blé : signe du travail des hommes, du pain offert.

Le 7 est un chiffre est très fréquemment employé dans la Bible.

Les sculptures ont été réalisées en relief dans la masse du bois à la demande de l'équipe paroissiale et des paroissiens. Pour le sculpteur, c'est une réalisation assez inédite des grains de blé. De la nef, ils sont bien visibles mais de près ils semblent avoir disparus. Tombés en terre, semés, ils deviennent espoir.

Il est de tradition d'incruster une pierre dans la table de l'autel. Celle d'origine avait été conservée. Elle a retrouvé sa place dans ce nouvel autel.



Messe

Dieu nous accueille

Chant d'entrée

**R. Venez chantons notre Dieu, Lui le Roi des cieux,
Il est venu pour sauver l'humanité et nous donner la vie.
Exulte pour ton Roi, Jérusalem, danse de joie.**

3. Le Roi de gloire nous a donné le salut,
Exulte, Jérusalem, danse de joie.
Sa majesté, nous pouvons la contempler,
Exulte, Jérusalem, danse de joie.

5. Si nous croyons par lui nous sommes
guéris,
Exulte, Jérusalem, danse de joie.
Oui, nous croyons que c'est lui le Pain
de vie,
Exulte, Jérusalem, danse de joie.

4. S'il est venu ce n'est pas pour nous juger
Exulte, Jérusalem, danse de joie.
Mais seulement pour que nous soyons
sauvés
Exulte, Jérusalem, danse de joie.

6. Dieu parmi nous, c'est Jésus Emmanuel
Exulte, Jérusalem, danse de joie.
Par son Esprit, il est au milieu de nous,
Exulte, Jérusalem, danse de joie.

Prière pénitentielle

**Prends pitié Seigneur, Ô Seigneur prends pitié (ter)
Prends pitié Ô Christ, Ô Christ prends pitié (ter)
Prends pitié Seigneur, Ô Seigneur prends pitié (ter)**

Gloire à Dieu

R. Gloire à Dieu, gloire à Dieu au plus haut des cieux x2

Et paix sur la terre aux hommes qu'il aime
Nous te louons, nous te bénissons
Nous t'adorons, nous te glorifions
Nous te rendons grâce pour ton immense gloire – R

Seigneur Dieu, roi du ciel, Dieu le Père tout-puissant
Seigneur, fils unique, Jésus Christ
Seigneur Dieu, agneau de Dieu, le fils du Père. – R

Toi qui enlèves les péchés du monde, prends pitié de nous
Toi qui enlèves les péchés du monde, reçois notre prière
Toi qui es assis à la droite du Père, prends pitié de nous. – R

Car Toi seul es Saint, Toi seul es Seigneur
Toi seul es le très haut Jésus Christ, dans l'unité du Saint Esprit
Et dans la gloire de Dieu le Père, amen. – R

Bénédictio de l'ambon

Dieu nous parle

Première lecture - Lecture du Livre de la Sagesse 3, 1-9

Les âmes des justes sont dans la main de Dieu ; aucun tourment n'a de prise sur eux. Aux yeux de l'insensé, ils ont paru mourir ; leur départ est compris comme un malheur, et leur éloignement, comme une fin : mais ils sont dans la paix. Au regard des hommes, ils ont subi un châtement, mais l'espérance de l'immortalité les comblait. Après de faibles peines, de grands bienfaits les attendent, car Dieu les a mis à l'épreuve et trouvés dignes de lui. Comme l'or au creuset, il les a éprouvés ; comme une offrande parfaite, il les accueille. Au temps de sa visite, ils resplendiront : comme l'étincelle qui court sur la paille, ils avancent. Ils jugeront les nations, ils auront pouvoir sur les peuples, et le Seigneur régnera sur eux pour les siècles. Qui met en lui sa foi comprendra la vérité ; ceux qui sont fidèles resteront, dans l'amour, près de lui. Pour ses amis, grâce et miséricorde : il visitera ses élus.

Parole du Seigneur.

Psautme 33

R. De toutes mes frayeurs le Seigneur me délivre.

Je bénirai le Seigneur en tout temps,
sa louange sans cesse à mes lèvres.

Je me glorifierai dans le Seigneur :

que les pauvres m'entendent et soient en fête ! il le sauve de toutes ses angoisses.

Qui regarde vers lui resplendira,
sans ombre ni trouble au visage.

Un pauvre crie ; le Seigneur entend :

il le sauve de toutes ses angoisses.

Magnifiez avec moi le Seigneur,
exaltons tous ensemble son nom.

Je cherche le Seigneur, il me répond :

de toutes mes frayeurs, il me délivre.

L'ange du Seigneur campe à l'entour
pour libérer ceux qui le craignent.

Goûtez et voyez : le Seigneur est bon !

Heureux qui trouve en lui son refuge !

Deuxième lecture - Lecture de la première lettre de saint Pierre apôtre

Bien-aimés, s'il vous arrivait de souffrir pour la justice, heureux seriez-vous ! Comme dit l'Écriture : N'ayez aucune crainte de ces gens-là, ne vous laissez pas troubler. Honorez dans vos cœurs la sainteté du Seigneur, le Christ. Soyez prêts à tout moment à présenter une défense devant quiconque vous demande de rendre raison de l'espérance qui est en vous ; mais faites-le avec douceur et respect. Ayez une conscience droite, afin que vos adversaires soient pris de honte sur le point même où ils disent du mal de vous pour la bonne conduite que vous avez dans le Christ. Car mieux vaudrait souffrir en faisant le bien, si c'était la volonté de Dieu, plutôt qu'en faisant le mal.

Parole du Seigneur.

Alléluia

R. Ta parole est éternelle, alléluia, la bonne nouvelle, alléluia !

Lecture de l'Évangile selon saint Jean 12, 24-26

En ce temps-là, Jésus disait à ses disciples : « Amen, amen, je vous le dis : si le grain de blé tombé en terre ne meurt pas, il reste seul ; mais s'il meurt, il porte beaucoup de fruit. Qui aime sa vie la perd ; qui s'en détache en ce monde la gardera pour la vie éternelle. Si quelqu'un veut me servir, qu'il me suive ; et là où moi je suis, là aussi sera mon serviteur. Si quelqu'un me sert, mon Père l'honorera. »

Profession de foi

Prière universelle

**R. Viens Esprit de sainteté, viens Esprit de lumière
Viens Esprit de feu, viens nous embraser !**

Bénédiction de l'autel

Dieu se donne

Introduction à la prière sur les offrandes

Le prêtre : Priez, frères et sœurs : que mon sacrifice qui est aussi le vôtre, soit agréable à Dieu le Père tout-puissant.

L'assemblée : **Que le Seigneur reçoive de vos mains ce sacrifice à la louange et à la gloire de son nom, pour notre bien et celui de toute l'Église.**

Sanctus

R. Saint ! Saint ! Saint le Seigneur ! Le Dieu de l'univers !

Anamnèse

**Gloire à Toi, qui étais mort,
Gloire à Toi qui es vivant,
Notre Sauveur, notre Dieu,
Viens Seigneur Jésus.**

Notre Père

Agneau de Dieu

Toi, l'Agneau de Dieu, qui enlève les péchés du monde
Prends pitié de nous, prends pitié de nous. (bis)
Toi, l'Agneau de Dieu, qui enlève les péchés du monde
Donne-nous la paix, donne-nous la paix.

Chant de communion

**R. Venez ! Approchons-nous de la table du Christ,
Il nous livre son corps et son sang,
Il se fait nourriture, Pain de Vie éternelle,
Nous fait boire à la coupe des Noces de l'Agneau !**

1. La Sagesse de Dieu a préparé son vin,
Elle a dressé la table, elle invite les saints.
« Venez boire à la coupe ! Venez manger le pain !
Soyez la joie de Dieu, accourez au festin ! »

2. Par le pain et le vin reçus en communion,
Voici le sacrifice qui nous rend à la Vie.
Le sang de l'Alliance jaillit du cœur de Dieu,
Quand le Verbe fait chair s'offre à nous sur la Croix.

3. Dieu est notre berger, nous ne manquons de rien,
Sur des prés d'herbe fraîche, Il nous fait reposer.
Il restaure notre âme, Il nous garde du mal,
Quand Il dresse pour nous la Table du Salut.

8. Réjouis-toi, Sion ! Chante Jérusalem !
Reçois le sacrifice qui te donne la paix !
Dieu te comble de grâce, Il vient te visiter
Afin de rassembler tes enfants dispersés.

9. Rayonne et resplendis, Église du Seigneur,
Car Il est ta Lumière, Dieu L'a ressuscité !
Que tout genou fléchisse au nom de Jésus Christ !
Il nous rend à la Vie par son Eucharistie !

Dieu nous envoie

Chant final

**R. Jubilez, criez de joie !
Acclamez le Dieu trois fois Saint !
Venez le prier dans la paix,
Témoigner de son amour.
Jubilez, criez de joie pour Dieu, notre Dieu !**

1. Louez le Dieu de lumière.
Il nous arrache aux ténèbres.
Devenez en sa clarté
Des enfants de la lumière.

3. Notre Dieu est tout Amour,
Toute paix, toute tendresse.
Demeurez en son Amour,
Il vous comblera de Lui.

2. Ouvrez-vous, ouvrez vos cœurs
Au Dieu de miséricorde.
Laissez-vous réconcilier,
Laissez-vous transfigurer.

Présentation de saint Léger, évêque et martyr

D'après *Saint Léger, l'aveugle qui donne la lumière*, Cholet, éditions Pays et Terroirs, 1996.

Né vers 616, élevé à la cour du roi franc de Neustrie (approximativement le nord-ouest de la France d'aujourd'hui), Léger fut ensuite confié pour son éducation à l'évêque de Poitiers, son oncle, afin de le préserver dans sa jeunesse des vices et vanités de la cour. Il sera tour à tour, vicaire général de Poitiers, abbé du monastère de Saint-Maixent, évêque d'Autun.

Devenu ensuite maire du palais (c'est-à-dire en quelque sorte le Premier Ministre), il remit de l'ordre dans les pratiques des gouvernants de l'époque. Sa réputation d'intégrité lui valut des ennemis ! Le principal, Ebroïn, devenu à son tour maire du palais, remplit le royaume de massacres, jusqu'à s'en prendre directement à Léger en lui infligeant la torture, alors que Léger cherchait à protéger la population de son diocèse.

Privé de sa langue et de ses yeux, Léger fut contraint de se retirer dans un monastère où il édifia les religieuses par sa patience dans la souffrance et envers ses persécuteurs. Sa renommée grandit, provoquant les manœuvres de son ennemi qui finit par le faire tuer en 678.

Par la suite, sa réputation de sainteté grandit ainsi que son culte. De nombreuses paroisses changèrent leur nom.

Aujourd'hui, 64 communes dans 41 départements portent son nom.

Sa fête est célébrée le 2 octobre.



Le sculpteur sur bois

Jean-Joseph Dixneuf, sculpteur sur bois depuis 1974, travaille pour la création ou la restauration sur des projets très variés.

Il est souvent inspiré par l'actualité et se réjouit d'avoir pu transmettre son art à une trentaine d'élèves.



Certaines de ses réalisations sont visibles dans la région :

A Saint-Léger : le blason, la statue de saint Léger, Allégorie.

Dans l'église de la Jubaudière : saint Martin

Le chemin de croix de l'église du Fief-Sauvin



La paroisse Saint-Michel-des-Prieurés, le Relais de Saint-Léger et le Père Bruno Raffara

sont heureux de vous inviter
à la **bénédiction**
de l'autel et de l'ambon
de l'église de Saint-Léger-sous-Cholet

présidée par **Monseigneur Emmanuel Delmas**

le dimanche 2 octobre 2022 à 10h30

A l'issue de la célébration,
verre de l'amitié suivi d'un pique-nique
à l'école Saint-Charles
16h - concert des ensembles PEP'S et CHIPS

Nuit d'adoration dans l'église
du vendredi 30 septembre à 20h
au samedi 1er octobre à 8h

Contact : Françoise Denoual - 06 32 19 51 89 - xavier.denoual@wanadoo.fr

*” Que cet autel soit la table où nous
partagerons le Pain de Vie ! ”*